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    El presidente municipal, Eduardo Rivera Pérez, dio a conocer que el Ejército Mexicano y la Guardia 
Nacional (GN) realizarán operativos de vigilancia en las 17 juntas auxiliares del municipio de Puebla, 
esto con la finalidad de disminuir el índice delictivo.
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  Durante el operativo elementos de 
la  Secretaría de Seguridad quitaron 
los aparatos a reos que los usaban 
para el control interno y delinquir.
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ANGELOPOLITANAS

LOS CAMPUS REGIONALES DE LA BUAP ABONAN AL 
DESARROLLO ECONÓMICO DE LA ZONA, GRACIAS A 
PROGRAMAS CON PERTINENCIA SOCIAL: LILIA CEDILLO

Luego de escuchar el Primer Informe de Labores del director del Complejo Regional Norte, se 
comprometió a respaldar su consolidación para contribuir al arraigo social de los jóvenes

Tras señalar su satisfacción por los avan-
ces registrados, en los ámbitos académi-
co y deportivo, así como constatar su vin-
culación con la región y sus necesidades, 
la Rectora Lilia Cedillo Ramírez externó 
su compromiso para respaldar la consoli-
dación del Complejo Regional Norte, una 
zona rica en valores, cultura y economía.

Al asistir de manera virtual al Primer 
Informe de Labores de su director, Felipe 
Burgos Hernández, expresó: “Quienes 
hemos tenido la oportunidad de ver na-
cer a este complejo, nos da mucha sa-
tisfacción ver su crecimiento y cómo ha 

fortalecido la región. Aquí hay una gran 
cantidad de jóvenes ansiosos de tener 
una oportunidad de cursar algún progra-
ma de licenciatura o de prepa; estar cer-
ca de sus familias y estar arraigados a la 
región, por lo que estudiar aquí les da la 
oportunidad de permanecer y ejercer en 
sus comunidades”.

La doctora Cedillo Ramírez agradeció 
por ello a la planta docente, a los traba-
jadores administrativos y a sus directivos, 
comprometidos con programas educa-
tivos pertinentes que permiten que los 
jóvenes permanezcan en sus lugares de 
origen y abonen al crecimiento económi-
co al ejercer su profesión.

Felicitó además a los estudiantes que 
han logrado destacar en certámenes aca-
démicos y deportivos, actividades sustan-
tivas en las cuales ese campus avanza 

-
so para fortalecer al Complejo Regional 
Norte y con ello apoyar el desarrollo eco-
nómico de la región, para lo cual solicitó a 

sus docentes y directivos valorar los pro-
gramas educativos que sean más perti-
nentes para lograr este cometido.

Con una oferta de 14 programas edu-
cativos, 11 para el nivel superior y tres 
en el nivel medio superior, el Complejo 
Regional Norte tiene presencia en cin-
co sedes: Chignahuapan, Zacatlán, 
Huauchinango, Tetela de Ocampo y en 
octubre pasado se inauguró la sede en el 
municipio de Venustiano Carranza, lo que 

-
tes en los diferentes planes de estudio.

Al rendir su informe, el director Felipe 
Burgos señaló que en esta gestión se ha 
buscado el desarrollo integral de los estu-
diantes, por lo cual se debe destacar la in-
clusión de 142 convenios vigentes con ins-
tancias e instituciones como SAGARPA, los 
ayuntamientos de Chignahuapan, Zacatlán 
y Tetela; los hoteles Fiesta INN, la Fiscalía 
General del Estado de Puebla, el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), Africam Safari y la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM).

Las distintas fracciones en el Congreso Local enten-
dieron que más vale llevar a cabo la designación de 
un nuevo auditor, que esperar los tiempos del regla-

mento, porque el actual no regresará.
El presidente de la Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política, Sergio Salomón Céspedes, informó 
que en la sesión de este jueves se avanzará en 
el análisis del punto de acuerdo para destituir a 

Francisco Romero Serrano.
Se basan en la propuesta de los diputados de Morena Eduardo 
Castillo López y Azucena Rosas Tapia. “Hay peticiones que ya 
se están estudiando y que se les dará seguimiento, así es que, 
en próximos días, en lo que respecta al proceso legislativo, 
estaremos dando cuenta de ello”.
La propuesta morenista de destituir a Romero Serrano argu-
menta que el Congreso tiene las facultades para actuar ante 
acciones que imposibiliten la rendición de cuentas y el combate 
a la corrupción. El auditor enfrenta denuncias por violencia 
familiar y operaciones con recursos de procedencia ilícita.
“Están en estudio, están en análisis, yo espero que en la sesión 
del jueves se esté dando cuenta de qué es lo que se tendría que 
hacer o no”, explicó el líder de los legisladores de Morena, lo que, 
no dude, sucederá y en este mismo mes habrá nuevo auditor 
general en el Congreso.

El combate a la inseguridad en la capital y su zona 
metropolitana va en serio y la coordinación en los 
tres niveles de gobierno estará a la vista. Esto se 
desprende de la decisión de que, en las 17 juntas 
auxiliares de la capital, que limitan con otros muni-
cipios, patrullarán elementos de la Guardia Nacional 

para combatir la delincuencia que se vive en esas zonas.
El presidente municipal, Eduardo Rivera, precisó que la actuación 
del cuerpo de seguridad es producto de la coordinación que 
se tiene entre los tres niveles de gobierno. “La idea es tener 
presencia para poder combatir el delito y tener una Puebla y 
zona metropolitana en paz”, explicó.
Una de las prioridades es combatir los asaltos en el transporte 
público, por lo que en esas mesas con autoridades se definirán 
las actuaciones a implementar, como policías encubiertos y 
operativos. “No puedo dar mayor información por estrategia 
de seguridad, pero estamos trabajando de manera coordinada”.

Juan Carlos Fernández Jasso fue aprehendido por 
diversos actos de corrupción que cometió cuando 
se desempeñó como subsecretario de Medio 
Ambiente en el sexenio del priista Mario Marín. 

La Fiscalía lo confirmó en un comunicado.
Fernández Jasso fue detenido a las 12:22 horas del lunes 

por policías de Investigación en inmediaciones del centro comer-
cial Paseo de San Francisco, ubicado en el barrio de El Alto.
Se espera que en las próximas horas el marinista Fernández 
Jasso sea presentado ante la autoridad judicial para resolver 
su situación legal.

La decisión política del gobernador Luis Miguel 
Barbosa de limpiar toda la porquería que hay en 
el sistema penitenciario estatal va en serio, pero 
está enfrentando intereses incluso al interior de 
sus funcionarios y es que un mes después de los 

cambios en San Miguel y los traslados de peligros 
reos y jefes del autogobierno en la cárcel no dejan de aparecer 
los privilegios.
Por ejemplo, dio a conocer que elementos de la Policía Estatal 
realizaron, la madrugada del miércoles, un operativo al interior 
del Centro de Readaptación Social de San Miguel.
Dijo que, de acuerdo con datos de inteligencia, los uniformados 
encontraron objetos introducidos de manera ilegal, como 300 
equipos de telefonía celular.
“Cuando la crisis del niño Tadeo, se confirmó que grupos de 
Personas Privadas de la Libertad querían tener el control del 
reclusorio, una de las formas era que ellos eran dueños de los 
celulares y los rentaban entre los internos”, explicó.
Se dio parte al Ministerio Público para que se inicie una inves-
tigación y se hará un análisis forense de cada celular para 
conocer el uso que se le dio.
La secretaría de Seguridad Pública informó que tras el operativo 
se decomisaron 300 celulares. Los aparatos estaban en un 
local donde se comercializaban alimentos al interior del penal.
La dependencia detalló que la persona que atendía el lugar y 
que tenía bajo su resguardo los teléfonos fue puesta a dispo-
sición de la Fiscalía.
Fue en San Miguel, donde el 10 de enero se encontró el cuerpo 
sin vida del bebé Tadeo en un bote de basura, desde entonces 
se han tomado medidas para evitar los excesos e impunidad 
con la que se manejan los reos.
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ESCUELAS EN MÉXICO 
PERDIERON AL 3 % DE SUS 

ESTUDIANTES POR LA PANDEMIA
El cierre de escuelas por la pandemia de COVID-19 
ocasionó en México una deserción escolar del 3 por 
ciento, alertó un informe

MÁS DE 2 MIL MUERTOS Y CASI 
UN MILLÓN DE REFUGIADOS 
TRAS SIETE DÍAS DE GUERRA

La primera semana de la invasión rusa a Ucrania deja 
un saldo de más de dos mil civiles ucranianos y 498 
soldados rusos muertos

ABRAMOVICH CONFIRMA QUE EL 
CHELSEA ESTÁ EN VENTA

Abramovich aseguró que siempre toma las decisiones 
en el mejor interés del Chelsea, y que en la situación 
actual “la mejor decisión es vender el club”

LOS ÓSCAR MANTIENEN LA 
REDUCCIÓN DE PREMIOS EN LA 

GALA A PESAR DE CRÍTICAS
Pese a críticas, la Academia de Hollywood mantendrá su 
decisión de anunciar los ganadores de ocho categorías 
de los Óscar antes
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Una historia de MichoacánFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

El domingo 27 de febrero, Alejandro “El pelón”, llegó a 
San José de Gracia, cabecera de Marcos Castellanos, 
en Michoacán. Se dispuso a participar en la velación 
de su señora madre, fallecida en días pasados.
Alejandro se sabía amenazado por Abel, “El Viejón”, 
también nativo de Marcos Castellanos y que se conocían 
desde hace años. Alejandro, desde hacía muy joven, 
se había hecho a la vida complicada de los cárteles y 
recorrió camino: Zetas, Familia Michoacana, Caballeros 
Templarios y ahora, Cártel Jalisco Nueva Generación 
en donde había participado desde su fundación.
Alejandro y Abel se habían conocido en sus años 
con los Caballeros Templarios, siendo el primero 
quien recluta al segundo. Juntos decidieron saltar a 
CJNG, hasta que un mal día se cruza en su camino y 
Alejandro es detenido en Mazamitla, la misma tierra 
que inspiró a Ricardo Garibay para escribir uno de 
sus primeros libros.
Poco a poco, Abel se va haciendo poderoso y se va 
aplicando hasta tomar nada menos que al terruño, 
a San José de Gracia. Las cosas eran en serio. Tan 
es así que hace cuatro años, Ricardo, un hermano 
de Alejandro, muere a manos del ahora poderoso 
“Viejón”, en un pleito de cantina.
Cuando Alejandro recupera su libertad, regresa 
con furia al terruño y se queda con éste, pero para 
equilibrar las cosas, mata a un hermano de Abel, de 
nombre José. Esto ocurre en 2021.
Abel jura venganza y por eso le manda decir a Ale-
jandro que, si llega a poner un pie en San José de 
Gracia, lo matará sin remedio.
No se entiende todavía qué pasó con Alejandro, en 

el sentido de que haya tomado a broma la amenaza 
o realmente, ya había negociado; el punto es que el 
27 de febrero de 2022, llegó a los funerales de doña 
Elisa, acompañándose de unos quince sicarios.
Por supuesto, apenas acababa Alejandro de entrar 
al velorio cuando sus propios familiares le dijeron 
que como era posible que se atreviera a entrar ahí, 
a sabiendas de la amenaza de Abel. Y el amenazado 
les responde que ya había pedido permiso. Pero algo 
pasó porque en minutos, llegó una nube de sicarios 
y el propio Abel.
En segundos, Abel y sus hombres desarman a los 
escoltas de Alejandro y los colocan de cara al muro 
de una vivienda. Y “El Viejón” mata a “El pelón” de 
un disparo. A los demás, se les fusiló, literalmente.
Como no podría ser de otra forma, Abel sabe que 
está en un velorio y opta por llevarse a los cuerpos de 
sus enemigos para tirarlos en otra parte. Manda lavar 
la banqueta y los muros, porque no desea humillar 
la memoria de doña Elisa ni dejar huellas. Se retira.
Fue un pleito que terminó ahora pero que empezó 
hace años, cuando uno de los dos decidió que San 
José de Gracia era demasiado chico para los dos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
“México es para China un ‘hub’ estratégico y un socio 
natural para las empresas grandes y medianas que 
requieren invertir más en el exterior y diversificar 
en lo geográfico sus bases de producción”, informó 
a una agencia española de noticias, el embajador 
mexicano en Beijing, Jesús Seade.

Algunos especialistas señalan que, las relaciones 
comerciales entre México y China sumaron unos 
100 mil millones de dólares en 2020, pero con un 
pequeño detalle, en el sentido que los chinos venden 
a México, poco más de 80 mil millones de dólares.
La justificación del porqué las empresas mexicanas 
venden poco en Asia, es evidente, son un puñado los 
negocios nacionales que quieren jugarle las contras 
a los Estados Unidos.
Sin embargo, hay otro intercambio comercial entre 
México y China que poco se comenta más allá de los 
círculos especializados.
En 2010, funcionarios de distintas áreas de Inteligencia 
del gobierno federal descubrieron que “La Familia 
Michoacana”, una de las organizaciones criminales 
dominantes en el Pacífico mexicano, había exportado 
a China alrededor de un millón de toneladas de distin-
tos metales, con un valor de 42 millones de dólares.
Cuando “La Familia…” empequeñeció, su relevo natural 
fue la organización “Los Caballeros Templarios” que a 
la fecha sigue en su negocio. Hacen su cobro de piso 
en especie a los mineros; obligan a los transportistas 
que lleven gratuitamente su cargamento hasta Lázaro 
Cárdenas y de ahí envían el mineral hasta China.
Algo similar podría decirse sobre la importación de 
precursores para narcóticos desde China a México.
Esos intercambios no los vitorean académicos, emba-
jadores y consejeros comerciales, pero ahí están, 
mostrando una cara indeseable en la relación bilateral.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Comenzó la Cuaresma 
con petición por la paz 
en el mundo

PESCADERÍAS Y MARISQUERÍAS CONFÍAN 
EN SU SALVACIÓN CON LA CUARESMA
Puebla, Pue. La Unión de Propietarios 
y Distribuidores de Pescaderías y 
Marisquerías de Puebla, dieron a conocer 
que sus ventas aún no se recuperan del 
todo y se espera que para esta temporada 
de Semana Santa lleguen al 50% o más.

El presidente Eleazar González Pérez, 
aseguró que para este 2022 el precio del 
pescado y marisco se encuentra estable, 
pues no existe un incremento, en caso de 
haberlo detalló que podría ser de un 5%.

Mencionó que los productos de mayor 
aceptación es el camarón pacotilla y cris-
tal que se encuentra entre 220 y 260 pe-
sos el kilo, el pescado robalo con un pre-
cio de entre los 220 y los 250, así como la 
mojarra se encuentra hasta los 95 pesos, 
pero aclaró que esto podría incrementar 
según la demanda de consumo.

González Pérez, contó que los diversos 
puntos donde se comercializan los pro-
ductos del mar son nacionales, poco es 

el pescado importado que llega a Puebla.
Finalmente mencionó que los días que 

más podrían lograr su venta para este ini-
cio de la cuaresma será este Miércoles de 
Ceniza y el primer Viernes Santo, en tanto 
que para los demás días serán jueves y 
viernes.  ALMA MÉNDEZ

220
Y 260 PESOS el kilo del 

camarón pacotilla y cristal, 
el pescado robalo con un 

precio de entre los 220 y los 
250, así como la mojarra se 

encuentra hasta 
los 95 pesos.

Puebla, Pue. Para la celebración del 
Miércoles de Ceniza, el Arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, exhortó al ayuno, 

Durante la celebración eucarística rea-
lizada en la Catedral, mencionó que este 
2 de marzo, inicia la Cuaresma con el sig-
no de la ceniza, la cual evoca que los se-

Detalló que el uso de la ceniza en la 
cabeza, es un signo de humildad, para 
pedir perdón a Dios por los pecados o 
para suplicarle una gracia.

“El miércoles de Ceniza es día ora-
ción, de ayuno y de abstinencia y en esta 

ocasión, de manera particular el Papa 
Francisco nos pide que nos unamos a una 
Jornada de Ayuno y Oración para pedir al 
Señor por la paz en Ucrania y en todo el 
mundo”, acotó.

Cabe mencionar que la iglesia católica 
señala que la cuaresma es un tiempo que 
consta de 40 días de penitencia con el ob-
jetivo de prepararse para la celebración de 

pasión, muerte y resurrección del Señor. 
Durante este tiempo, se acompaña a Jesús, 
quien estuvo en el desierto por 40 días en 
oración y ayuno para fortalecerse espiritual-
mente e iniciar su misión.  ALMA MÉNDEZ
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Padres de familia 
bloquearon el 
RUTA en la China 
Poblana; piden 
recurso y plaza 
de intendente
Puebla, Pue. Trabajadores de la es-
cuela primaria Emperador Moctezuma 
ubicada en la colonia Adolfo López 
Mateos, se manifestaron en la China 
Poblana a la altura del paradero 
del paradero de la Red Urbana de 
Transporte Articulado (RUTA), exigen 
a la autoridad se devuelva el apoyo 
de intendencia, pues desde hace dos 
años existe un desvío.

Padres de familia de la primaria 
Emperador Moctezuma exigen recur-
so y plaza de intendente

En voz de los manifestantes Teresa 
Serrano Rocha, señaló que la persona 
encargada de esta plaza se jubiló des-
de hace dos años, sin embargo, hasta 
el momento no existe nadie en el car-
go, pero tampoco existe el recurso.

Padres de familia de la primaria 
Emperador Moctezuma exigen recur-
so y plaza de intendente

a la Secretaria de Educación Pública 
(SEP), sin embargo, sólo les dan lar-
gas y lo más importante es que se 
regrese el recurso que ya tenía la 
escuela pues hace falta debido a que 
regresaron los alumnos a la escuela y 
se necesitan las medidas de sanidad.

 ALMA MÉNDEZ

Repunta la industria textil y 
genera 5 mil empleos más

En febrero, VW y Audi 
reportaron bajas ventas 
por diversos paros
Puebla, Pue- De acuerdo con el 
Registro Administrativo de la Industria 
Automotriz de Vehículos Ligeros del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), las ventas para el 
mes de febrero de la marca Volkswagen 
reportó bajas con un 16.1 por ciento y 
Audi con un 5.8 por ciento, esto debido 
al paro de producción por la falta de se-
miconductores.

Ambas empresas de origen alemán 
y acentuadas en Puebla, reportaron que 
para el mes de febrero 2022 se ubicó 

como el peor mes similar en la década 
en venta de vehículos ligeros nuevos, al 
sumar 79 mil 600 unidades, no obstan-
te, el crecimiento de 1.29 por ciento con 
respecto a enero previo.

Las ventas de las marcas se encuen-
tran de la siguiente manera: Volkswagen 
siete mil 176 automotores, Audi mil 449 
unidades, Nissan colocó 15 mil 157 ve-
hículos, General Motors 12 mil 244 uni-
dades, KIA siete mil 18 y Toyota seis mil 
574 autos.

Asimismo, se asegura que la venta 
de vehículos ligeros en febrero sola-
mente fue superior a la reportada en el 
mismo mes del 2012 cuando sumó 74 
mil 704 unidades.

Esta cifra es menor que la del año 
anterior, toda vez que en 2021 el Inegi 
tuvo registro de ocho mil 745 unidades 
comercializadas, es decir, mil 569 más 
que en el presente año.  ALMA MÉNDEZ

IMSS PUEBLA REALIZA SEXTA Y SÉPTIMA PROCURACIÓN 
DE ÓRGANOS EN UNA SEMANA;6 BENEFICIADOS

La Industria Manufacturera Maquiladora y de Servicios de 
Exportación (IMMEX), en Puebla, informó que el personal ocu-
pado total en Puebla de sumó 79 mil 592 ocupaciones (5 mil 861 
puestos más), un crecimiento del 7.9 por ciento a tasa anual, en 
contraste a la media nacional de 3.8 por ciento durante el 2021.

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) en su reporte de las textileras durante el mes de di-
ciembre de 2021, Puebla registró un total de 178 establecimien-
tos, un repunte de 0.6 por ciento con respecto a noviembre, con 
lo que el estado ocupó el tercer lugar con mejor crecimiento a 
nivel nacional.

Los ingresos totales de los mercados nacional y extranjero 
de la industria manufacturera, maquiladora y de servicios de 
exportación radicadas en Puebla sumó 265 mil 073.6 millones 
de pesos en el año 2021, un crecimiento del 0.43 por ciento con 
respecto al 2020.

Por su parte, los ingresos totales provenientes del mercado 
nacional de las empresas IMMEX radicadas en Puebla durante 
2021 fueron de 111 mil 206.2 millones de pesos.

En tanto, los ingresos totales provenientes del mercado ex-
tranjero durante 2021 por parte de las empresas IMMEX de 
Puebla sumaron 153 mil 867.4 millones de pesos.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La Unidad Médica de 
Alta Especialidad (UMAE), Hospital de 
Traumatología y Ortopedia, del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 
Puebla realiza con éxito sexta y séptima 
Procuración de Órganos y Tejidos en menos 
de 24 horas, gracias a la decisión de dos 
familias que dijeron sí a la donación de ór-
ganos, acto de ayuda y amor que cambiará 
la calidad de vida de seis personas que se 
encuentran en lista de espera.

La sexta procuración se realizó este lunes 
28 de febrero, de un masculino de 56 años, 
que desafortunadamente perdió la vida, por 
muerte craneoencefálica severa, donde se lo-
gró obtener el hígado que será trasplantado 
en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas 
y Nutrición Salvador Zubirán y los riñones 
que se quedarán en la UMAE, Hospital de 
Especialidades, Manuel Ávila Camacho, así 
lo informó Francisco Morales Flores, director 
del Hospital de Traumatología y Ortopedia del 
IMSS Puebla.

La séptima procuración brindará esperan-
za de vida a dos personas; toda vez que se 

-
ca que un riñón e hígado simultáneamente 
trasplantados, son para una persona y el otro 
riñón para el segundo receptor. Los órganos 
fueron trasladados a la UMAE, Centro Médico 
Nacional de Occidente (CMNO) del IMSS, en 

Guadalajara, Jalisco gracias a la decisión de 
la familia, de la donante mujer de 58 años, 
que presentó traumatismo craneoencefálico 
severo y así mismo gracias a la capacitación 
del equipo multidisciplinario de especialistas 
en procuración de órganos.

En lo que, va del año 2022 el Programa de 
Procuración de Órganos y Tejidos del nosoco-

mio ha obtenido siete donaciones, 5 de ellas 
multiorgánicas y 2 de tejidos con un total de: 
ocho córneas, tres de tejido musculoesquelé-
tico, tres donaciones de piel, diez riñones y 
cinco hígados, detalló Morales Flores.

Ante la emergencia sanitaria el hospital de 
forma responsable realiza todos sus procedi-
mientos con apego a los protocolos de bio-
seguridad para evitar contagios por Covid-19.

Por último, Morales Flores invitó a la po-
blación para ser donadores voluntarios de ór-
ganos y tejidos, cualquier persona que así lo 
desee puede consultar la página de internet 
del Centro Nacional de Trasplantes: https://
www.gob.mx/cenatra o visitar la página del 
IMSS: http://www.imss.gob.mx/salud-en-li-
nea/donacion-organos se podrá registrar la 
persona interesada para acreditarse como do-
nadora voluntaria.  ALMA MÉNDEZ



JUEVES.03.3.2022            @diariopuntual       www.diariopuntual.comCIUDAD6

Linchamientos aumentaron en Puebla 
por corrupción e impunidad: Ibero

Obesidad, un estigma para 
mujeres y hombres: Upaep
Puebla, Pu-Este viernes 4 de mar-
zo se conmemora el Día Mundial de la 

población de cómo se puede prevenir y 
controlar este problema. Como se sabe, 
la obesidad es un exceso en el tejido adi-
poso, es una acumulación de más que tie-
ne la persona y que se va acumulando a 
través del tiempo. Además de que no es 
un padecimiento que se presente de un 
día para otro.

Esta acumulación de tejido adiposo 
es resultado de un consumo mayor de 
energía con un gasto menor, es decir, se 
consumen más alimentos de los que se 
requieren y el gasto energético de las 
personas es menor a la del consumo y se 
va acumulando en el cuerpo esa energía 
que no se utiliza.

Las personas que tienen obesidad, tie-
nen un mayor riesgo de tener comorbili-
dades o enfermedades que pueden alte-
rar su metabolismo y, por lo tanto, llevar-

señaló Lourdes Silva Fernández, directora 
de la Facultad de Nutrición de la Upaep.

Asimismo, dijo que las personas que 
tienen problemas de obesidad o sobrepe-
so, se arriesgan a presentar estas enfer-
medades; y en caso contrario, si la gente 
cuida su alimentación, cuida su salud, se 

contar a la vez con una mejor autoestima 
y superar cualquier problema emocional 
que se pueda desencadenar por no tener 
un peso ideal.  REDACCIÓN

En 24 horas 260 
infectados Ómicron; 
Puebla tiene 7 municipios 
a donde no llegó el Covid
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud de 
Puebla registró 260 nuevos enfermos 
de Coronavirus, en comparación con 
los datos de ayer son 200 casos más, 
también se contabilizaron 2 muertos, 

-

El secretario de Salud, José 
Antonio Martínez García, explicó que 

en el 24 por ciento de la entidad.

-
-

quieren ventilación mecánica asistida.
Asimismo, informó de los munici-

Ayutla
Coyomeapan

Tepango de Rodríguez

Tlapacoya
 SILVINO CUATE

EN SAN JERÓNIMO CALERAS OPERABA RASTRO CLANDESTINO

Puebla, Pue. En Puebla, el fenómeno del 

continuum de violencias estructurales, in-

Puebla.
El responsable de Seguridad y Justicia 

-

actuación policial. De estos, en uno de 

los elementos de seguridad, y solo en el 

Detalló que en el cuaderno denomi-
-

cias extremas que conjugan violaciones 

cinco años que comprende la investiga-
-

do; Puebla, San Martín, Amozoc y Atlixco 
registraron la mayor incidencia. Los prin-

son los delitos contra el patrimonio (es-

-
ducto de la descomposición de las estruc-
turas sociales que representan violacio-

También son consecuencia de la crisis de 
legitimidad estatal, pues la ciudadanía 
entiende que su entorno está atravesado 
por altos índices de corrupción y, sobre 
todo, de impunidad.

-

mensaje político a las instituciones esta-
tales. Además, parece ser más importan-
te el lugar en el que se cometen los deli-
tos que la gravedad de los mismos. Aun 

interpretados como el culmen de un acto 
performáticos. Las víctimas mueren por 

fuego”, aseveró.
Externó su preocupación frente a la 

población está de acuerdo con ejercer vio-
lencia física sobre quien sea descubierto

Finalmente, aseguró que el cuaderno 
de investigación se busca poner de ma-

fenómeno prevenible. “De poco valen 
-

acciones enardecidas” y señaló que los 
documentos institucionales deben arrojar 

-
tegias efectivas.

 ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
-

sura de un rastro clandestino en San 
Jerónimo Caleras, junta auxiliar que per-
tenece al municipio de Puebla, dijo que 
estas acciones se realizaron por detectar 

Sistema Operador de Agua Potable de 

Secretaría de Medio Ambiente estatal y la 
Dirección de Normatividad del Municipio 
realizaron un operativo para la detección 
y clausura de rastros ilegales la madruga-
da de este miércoles.

se realizó un operativo en inmediaciones 

del Rastro Municipal de Puebla, donde se 
-

res, por ello se procedió a la clausura.
-

-

los drenajes. El operativo fue a inmedia-
ciones del rastro municipal y fue en San 
Jerónimo Caleras, pero no fue en el rastro 
municipal, entonces se clausuró uno y 

todo”, declaró.
Indicó que se realizó la suspensión de 

la conexión del drenaje, esto como me-
dida preventiva, pues todos los restos de 
animales eran enviados por este lugar.

Aseguró que darán vista al Ministerio 

correspondiente, pues considero que es 
-

tos con este tipo de condiciones de ilega-
lidad e insalubres.

EL RASTRO MUNICIPAL 
OPERA DE MANERA NORMAL
Por otra parte, en un comunicado, la 
Dirección de Normatividad y Regulación 
Comercial informó que fue a solicitud 
del Rastro Municipal por la detección 
de descargas contaminantes al drenaje, 
que intervino Agua de Puebla con acom-
pañamiento de la Secretaría de Medio 
Ambiente Municipal, para determinar su 
origen.

De esta forma, se ubicó un estable-
cimiento adyacente al Rastro Municipal 
donde se realizaban prácticas fuera de 
la norma y sin los permisos correspon-
dientes.

Por este motivo, elementos de 
Normatividad y Regulación Comercial en 
conjunto con personal adscrito a Soapap, 
visitaron el establecimiento ubicado en la 

-
nia Axoxotla 2, San Jerónimo Caleras.

Al momento de la inspección, no pre-
sentó documentación de uso de suelo, 
licencia de funcionamiento, Protección 

a la clausura y colocación de sellos.
Soapap realizó su procedimiento en el 

marco de su competencia por descargas 
contaminantes.

Además el comunicado aclara que el 

sido clausurado y mantiene su operación 
de manera normal.  SILVINO CUATE

SOAPAP REALIZÓ SU PROCEDIMIENTO EN EL MARCO DE SU COMPETENCIA POR DESCARGAS CONTAMINANTES. FOTO: 
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Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, realizó la 
entrega de la calle 117 Poniente en la co-
lonia Granjas Mayorazgo, la cual tuvo una 
inversión de 12 millones 145 mil pesos.

“La obra está también diseñada 
para que lleguen seguros adultos ma-
yores, personas con discapacidad que 
puedan caminar sin dificultades, y es-
tos trabajos concluyeron el día de ayer 

(1 de marzo)”, declaró.
Dijo que se hizo la pavimentación de 

4 mil 195 metros cuadrados con concreto 
hidráulico, de la calle 117 Poniente, en un 
tramo que comprende de la 11 Sur, hasta 
la 15 Sur.

Comentó que también se incluye la 
pavimentación de otros 4 mil 400 metros 
cuadrados con concreto asfáltico de la 
117 Poniente en el tramo de la 15 Sur 

hasta la Avenida Carmelitas.
Indicó que también se hicieron 2 mil 

800 metros cuadrados de banquetas, mil 
657 metros lineales de guarnición, se ins-
talaron lámparas nuevas y se plantaron 
36 árboles.

Eduardo Rivera aseguró que con este 

personas, entre ciclistas, peatones y con-
ductores.  SILVINO CUATE

Militares patrullarán 
las 17 juntas 
auxiliares de Puebla
Puebla, Pue. El presidente municipal, 
Eduardo Rivera Pérez, dio a conocer que 
el Ejército Mexicano y la Guardia Nacional 
(GN) realizará operativos de vigilancia en 
las 17 juntas auxiliares del municipio de 

el índice delictivo.
Rivera Pérez explicó que esta propues-

ta se determinó luego de la reunión que 
hubo entre presidentes de la zona conur-
bada y gobierno del estado de Puebla.

El alcalde aseguró que los elementos 
de seguridad también estarán presentes 
en las áreas colindantes con los munici-
pios de la zona metropolitana, para man-
tener una coordinación.

“La presencia de los elementos de la 
Guardia Nacional y la Sedena es para 
combatir el delito y tener una Puebla 
y una zona metropolitana segura y en 
paz”, dijo.

Dijo que en el municipio de Puebla se 
-

deo y presencia de grupos crimínales en 
la zona metropolitana, por ello los espe-

operar.
“Los especialistas van a definir las 

estrategias y los operativos en las 
áreas metropolitanas. Vamos a lograr 
tener resultados favorables para atra-
par a los delincuentes y esperamos 
tener buenos resultados de manera 
inmediata, sabemos que no podemos 
cantar victoria de un tema que requie-
re un esfuerzo permanente, pues tene-
mos la convicción de salvaguardar la 
integridad y la seguridad de las fami-
lias, estaremos trabajando de manera 
decidida”, declaró.

AMPLIARÁN ZONA DE PARQUÍMETROS
En otro tema informó que se está anali-
zando ampliar hasta la 10 o 12 Oriente-
Poniente el proyecto de parquímetros vir-
tuales, ya que actualmente sólo se tiene 
contemplado hasta la 8.

El presidente indicó que la amplia-
ción de los parquímetros dependerá de la 
aceptación que tenga en la primera etapa 
que se pondrá en marcha después de la 
Semana Santa.

“No descartamos ampliarlo un par de 
calles más, como podría ser la 10 y la 12, 
este proyecto, esa sería la única posibili-

-
nida que en el polígono que ya se delimitó 
es donde se va a iniciar, solo estás dos 
serían la excepción”, dijo.

Para concluir Rivera Pérez comentó 
que a mediados de mes de marzo se ten-
drá lista la peatonalización de la calle 6 
Oriente, mejor conocido como la Calle de 
los Dulces.

Dijo que actualmente se siguen coor-
dinando con los comerciantes de la zona 
para evaluar los resultados que se tuvie-
ron, además de perfeccionar y corregir el 
tránsito vehicular de esta vialidad para 
priorizar a los peatones.  SILVINO CUATE

AYER ÚLTIMO DÍA DE CANDIDATOS PARA LLAMAR AL 
VOTO EN TLAHUAPAN, MIAHUATLÁN Y TEOTLALCO
Puebla, Pue. Ayer 2 de marzo fue el 
último día que tienen los 16 candida-
tos a presidentes municipales de Santa 
Rita Tlahuapan, San José Miahuatlán y 
Teotlalco para llamar al voto durante la 
elección extraordinaria del primer domin-
go de mes.

De acuerdo al calendario aprobado por 
los órganos electorales locales, a partir de 
mañana 3 de marzo los más de 40 mil lu-
gareños de estos tres municipios entrarán 

en las boletas electorales, ya sea como 
alcalde o alcaldesa. 

A lo largo de los quince días de campa-
ña uno de los partidos que más respaldo 
ofreció a sus candidatos fue el PAN, ya que 
no sólo se vio a la líder estatal Augusta 
Díaz de Rivera, visitando estos municipios, 
sino también el pasado 22 de febrero el 
dirigente nacional, Marko Cortés, levantó 
la mano de sus abanderados como triunfa-
dores de la futura lección. 

Para ayer miércoles, se vio por parte 
del PRI, al diputado local Jorge Estefan 
Chidiac, la secretaria general Isabel Merlo 
y el dirigente estatal Néstor Camarillo 
Medina en el municipio de San José 
Miahuatlán.

En Santa Tlahuapan, Morena y PT 
postularon al candidato en común Javier 
Huerta Montero; el PAN a Eusebio Juárez 

Ventura; el PRI a Rosiceli Díaz Hernández, 
el partido Pacto Social de Integración 
(PSI) junto con el PVE postularon a 
Alberto Roa Benítez. 

Mientras que Movimiento Ciudadano 
(MC) postuló a Carlos Cortés Lorences; 
por el PRD, Marco Antonio Calderón 
Altamirano; de Compromiso Por Puebla, 
Benjamín Espinosa Osorio y Román 
Palacios Ramírez del Partido Encuentro 
Solidario (PES).

En San José Miahuatlán los postula-
dos fueron Antonio Campos Celis como 
abanderado en común entre el PAN y 
PRD; Martina Montiel Salazar por el PRI; 

ya para MC se postuló a Matías Zamora 
Castro, mientras que Lourdes Francisca 
Mendoza Hernández fue del PSI.

-
letas electorales los nombres de Javier 
Sánchez Espinoza por el PRI; Nesli 
Villanueva Sánchez de MC; Guillermo 
Cortés Escandón esta por Nueva Alianza 
(NA) y Filomena Quiroz Campos por 
Compromiso por Puebla, esto luego de 
que el pasado 27 de febrero el IEE va-
lidara el cambio anulando el nombre de 
Francisca Tonatzin Zamudio Briones para 
este municipio y por este partido.

 AURELIA NAVARRO

A LO LARGO DE LOS QUINCE DÍAS DE CAMPAÑA UNO DE LOS PARTIDOS QUE MÁS RESPALDO OFRECIÓ A SUS CANDIDATOS FUE EL PAN.
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Dejan sin celulares a reos 
del penal San Miguel
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta informó que la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) realizó la ma-
ñana de este miércoles un operativo en 
el penal de San Miguel, donde se deco-
misaron al menos 300 celulares que reos 
usaban como forma de control interno.

El mandatario poblano explicó que, des-
de las primeras horas de este miércoles, 
elementos de seguridad ubicaron el lugar 
donde reclusos guardaban artículos que in-
troducían ilegalmente al centro penitenciario 
y eran utilizados para controlar a los reos.

Dijo que, a raíz de la crisis genera en 
el penal por el hallazgo del cadáver del 
bebé Tadeo, grupos de personas priva-
das de la libertad (PPL) buscaban tener 
el control y para obtenerlo, rentaban los 
equipos telefónicos.

“El operativo está en curso, sólo podré 
decir que efectivamente en un operativo 

ubicaron el lugar donde reclusos guarda-

ESTADO CANCELARÁ 
CONCESIONES 
DE TRANSPORTE 
ENTREGADAS POR 
ARÉCHIGA
Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta informó que la deten-
ción del exdirector de Museos de Puebla, 
Juan Carlos Fernández Jasso, no fue por 
una denuncia interpuesta por su admi-
nistración, además dijo que su arresto 
fue por presuntas irregularidades.

El titular del Poder Ejecutivo aclaró 
que la orden de aprehensión se dictó el 
28 de diciembre de 2018, por lo tanto, 
no fue su administración y desconoce 
más detalles relacionados al tema.

“Ése señor fue servidor público fuera 
del gobierno actual, hasta la información 
que yo tengo (...) es una orden de apre-
hensión que se dictó el 28 de diciembre 
de 2018, nada tiene que ver el gobierno 
actual con haber presentado la denuncia 
y el Poder Judicial que emite la orden lo 
hizo en el 2018 el 28 de diciembre, se 
ejecutó, como cualquier orden de apre-
hensión que se ejecuta, pero no tene-
mos que ver con eso”, declaró.

Barbosa Huerta evitó dar más datos 
sobre las denuncias que existen por el 
supuesto saqueo a museos del estado 
de Puebla.

CANCELARÁN CONCESIONES 
DE TRANSPORTE
En este mismo sentido, dijo que, tras la 
detención de Guillermo Aréchiga, exse-
cretario de Movilidad, se buscará can-
celar concesiones que fueron entrega-
das de manera ilegal, esto con la nueva 
Ley de Transporte que presentará ante 
el Congreso.

“Si hay procedimientos, la nueva 
Ley de Transporte está por terminar-
se su reglamento, (...) que va a servir 
para cancelar concesiones que fueron 
expedidas ilegalmente”, dijo.

En otro, el gobernador informó que 
el titular de la unidad de vigilancia de 
la Auditoría Superior del Estado, tiene 

-

“Las reformas constitucionales re-
cientemente aprobadas por el Congreso 
local y por la mayoría de Ayuntamiento, la 
totalidad casi de los Ayuntamientos, ho-
mologan los procedimientos que a nivel 
federal exigen para la Auditoría Superior 
de la Federación y el Estado”, declaró.

      SILVINO CUATE
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El TEEP desechó quejas 
y avaló triunfos en Atla, 
La Resurrección y San 
Jerónimo Caleras
Puebla, Pue. El Tribunal Electoral del 
Estado de Puebla (TEEP) validó los resul-
tados producto de la elección para la reno-
vación de las juntas auxiliares de Atla en 
Pahuatlán, así como de La Resurrección y 
San Jerónimo Caleras, ambas del munici-
pio de Puebla, todos para un periodo de 
2022-2025.

Durante la sesión virtual que se realizó 
este miércoles, los magistrados resolvieron 
el mandato del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) sobre los 
tres juicios para la protección de derechos 
político-electorales asentados en los expe-
dientes TEEP-JDC-066, TEEP-JDC-067 y 

TEEP-JDC-068, todos de este 2022.
Sobre el juicio contra del dictamen 

de validez emitido por el Cabildo del 
Ayuntamiento de Puebla, el candidato 
de la planilla: “Por la Grandeza de San 
Jerónimo” acusó a la planilla “Todos 
Somos San Jerónimo” donde resultó ga-
nador Gerardo Rodríguez de utilizar en su 
propaganda símbolos religiosos, menores 
de edad en propaganda política y uso de 

concluyó infundado el agravio.
En este sentido, la magistrada presi-

denta Norma Angélica Sandoval Sánchez, 
precisó que el tribunal cuenta con linea-

si candidatos incurren en alguna violación 
por el uso de menores sin su consenti-
miento, por lo que pidió en caso de no 
reunir esos requisitos se abstengan de 
utilizar las imágenes de menores. De esta 

de los resultados.
“Si existía consentimiento de los cin-

co menores y había una autorización por 
parte de los padres para participar en esa 
propaganda política de ese candidato de 
la junta auxiliar”, cerró.  

Para el caso de la junta auxiliar de La 
Resurrección, sobre la controversia pre-
sentada por Sabino Leonardo Báez de 
la planilla “Círculo Verde” en contra del 
cabildo del Ayuntamiento de Puebla por 
aprobar los resultados de los plebisci-
tos y falta de respuesta de la Comisión 
Plebiscitaria. No se advirtió una infracción 
real en materia electoral, declarando la 
validez de la elección. 

-
ron que procederá “el dictamen que 
en su momento sería aprobado por el 
Ayuntamiento de Puebla donde se decla-
raría la validez de la elección de la junta 
auxiliar de La Resurrección”.

Puebla, Pue. Durante el 2021 en el estado 
de Puebla, de las 760 mujeres en calidad 
de desaparecidas, 15 fueron halladas sin 
vida y 115 siguen sin ser localizadas.

Con información otorgada por la 
Fiscalía General del Estado (FGE) y el his-

tórico de datos del 2015 al 2021, se dio 
cuenta que el año pasado fueron 630 mu-
jeres localizadas con vida.

En el reporte de personas desapare-
cidas emitido por IGAVIM-Observatorio 

-

to de las mujeres no localizadas se fueron 
por voluntad propia, sin que eso implique 
que hubo un consentimiento de estas 
personas, ya que en su mayoría se les re-
laciona con violencia familiar.

De las 630 personas localizadas con 
vida, el mayor número de desapariciones 
se registra en mujeres de entre 10 y 15 
años, pero las no localizadas son aquellas 
de 21 y 30 años de edad.

En cuanto a las menores a 17 años, en 
el 2021 desaparecieron 425, de las cuales 
2 fueron localizadas sin vida y 47 siguen 
en calidad de no localizadas.

Bajo el histórico, se tiene una tenden-
cia al alza en mujeres localizadas muertas 
y un incremento del 36.6 por ciento al ha-
cer una comparación en los registros del 
2021 con el 2020. 

El informe señala que de 2015 a 2021 
en la entidad se reportaron 4 mil 476 mu-
jeres desaparecidas, 56 de ellas localiza-
das muertas, 3 mil 500 encontradas vivas 
y 911 sin localizar.  AURELIA NAVARRO

ban cosas introducidas ilegalmente, de 
cuando la crisis esta de Tadeo que gru-
pos de PPLS querían tener el control del 
reclusorio, las formas de tenerlo, era que 
eran dueños de los celulares y los celula-
res los rentaban adentro y todos los días 
entregaban un celular y en la tarde lo re-
cogían, y ese era la forma de comunicarse 
y otros los tenían de manera permanente, 
entonces entre la madrugada de hoy, a 
esta hora se está llevando a cabo un ope-

rativo”, declaró.
Barbosa Huerta aseguró que se reali-

zará un análisis forense de cada equipo 
telefónico, para detectar si el celular se 
utilizó para tener algún vínculo con algu-
na banda criminal.

El gobernador dijo que este tipo de 
operaciones se continuarán realizando 

                                    SILVINO CUATE

De la junta auxiliar de Atla, Pahuatlán, 
se expuso que el inconforme no planteó 
una situación jurídica concreta porque el 
medio de impugnación se presentó el 8 de 
febrero, cuando el Cabildo de ese ayunta-
miento sesionó hasta el 12 del mismo mes.

“No se había entregado la constancia 
de mayoría con el dictamen respectivo. 
No se advierte la infracción real”.

 AURELIA NAVARRO
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SEDIF convoca a diputados a apoyar 
a las familias en extrema pobreza

Lo ejecutaron y 
lo tiraron rumbo 
a Huehuetlán El 
Grande
Puebla, Pue. Con el tiro de gracia fue 
localizado el cuerpo de un hombre 
que fue hallado, con los ojos venda-
dos, en un terreno junto a la carre-
tera a Huehuetlán El Grande.

de sus hermanos como Eduardo N., 
de 37 años de edad, quien llamó a los 

que ya no contaba con signos vitales.
Al lugar llegó personal de la 

Fiscalía General del Estado, de la 
Unidad de Investigación de homici-
dios y de peritos, para comenzar con 
las diligencias de rigor y comenzar 
con las indagatorias del caso.

Hay que destacar el lugar del 
hallazgo fue en la inspectoría de El 
Aguacate, que pertenece al munici-
pio de Puebla.  REDACCIÓN

La presidenta del Sistema Estatal DIF 
(SEDIF), Rosario Orozco Caballero con-
vocó a diputados locales y miembros del 
Voluntariado “por el amor al prójimo” en 
la LXI Legislatura, a trabajar y brindar 
apoyos, sin intereses políticos, a lugare-
ños de que viven en zonas de extrema 
pobreza como la Sierra Negra.

Enfatizó que la capital, es otra de las 
regiones del estado donde las familias 
tienen muchas necesidades, razón por la 
que pidió a los 41 diputados que repre-
sentan los distritos locales a estar cerca 
de las personas, para que se vea un tra-

bajo real y entregado a la sociedad.
Orozco Caballero enfatizó que los 

apoyos como prótesis o tratamientos se 
pueden hacer llegar, no en función de un 
interés político, sino como parte de las ac-
ciones humanitarias, a través de quienes, 
a partir de ahora, con la toma de protesta 
que tuvo lugar en la sede del Congreso lo-
cal, estarán dentro del Voluntariado “por 
el amor al prójimo” para la LXI Legislatura.

De este proyecto, el líder del Congreso 
local, Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
dejó en claro que no tiene relación con al-

un interés personal, por el contrario, la 
intención es trabajar de forma voluntaria 
en favor de los demás.

Céspedes Peregrina externó, “deje-
mos de lado lo político, demos el ejemplo 
y sigamos sumando”.

Por su parte, la vocal titular del 
Voluntariado, Gabriela Bonilla Parada re-
saltó que, el “ser voluntario es estar com-
prometido por los demás, tiene que ver 
con el compromiso de dar, sin esperar 
nada a cambio, es contribuir en el bien 
común, el ser y dar por empatía y solida-
ridad”.  AURELIA NAVARRO

www.diariopuntual.com
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Vacuna mexicana ‘Patria’ se 
usará como refuerzo contra el 
covid-19: López-Gatell

POR NEWSWEEK EN ESPAÑOL

LA VACUNA “PATRIA” 
ES UNA DE LAS 
PRIMERAS QUE EN 
EL MUNDO ENTERO 
SE PROPONE 
PARA SU VÍA DE 
INOCULACIÓN POR 
LA NARIZ.
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La vacuna mexicana contra el co-
vid-19 “Patria”, podría estar lis-
ta para el segundo semestre de 
2022 y sería administrada como 

dosis de refuerzo, informó el subsecre-
tario de Salud, Hugo López-Gatell.

“Patria” es un proyecto mexica-
no impulsado por el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología, (Conacyt). 
“Durante 2021 se fueron articulando 
los elementos para hacer el ensayo clí-
nico fase 1. 

“Los ensayos clínicos, los estudios 
que se hacen para el desarrollo de pro-
ductos farmacéuticos y también vacu-
nas requieren altos estándares de cali-
dad, de ética en la conducción y se van 
haciendo por fases para no exponer 
a nadie a riesgos innecesarios”, dijo 
López-Gatell.

Las noticias en general del ensayo 
fase 1 fueron muy alentadoras, conti-
nuó el subsecretario, “la vacuna ‘Patria’ 
logra generar una muy poderosa res-
puesta inmune contra el virus SARS-
CoV-2 y se convierte en un candidato a 
su investigación en las fases 2 y en su 
momento 3.

“En este momento está en curso el 
ensayo clínico fase 2. Hemos anuncia-
do hace varias semanas que invitamos 
a la población a que sea parte de este 
proceso, es un proceso muy cuidado y 
todo lo que tiene que hacer es aceptar 
participar”.

López-Gatell añadió que si las no-
ticias siguen siendo positivas. Es muy 
probable que en el segundo semestre 
de 2022 se tenga ya el proceso del en-
sayo clínico fase 3. Con ello en su mo-
mento la posibilidad de usar esta vacu-
na de manera generalizada.

“El uso mayor podría ser como un 
refuerzo universal, dado que ya tene-
mos coberturas del esquema primario 
muy amplias. Entonces sería como un 
refuerzo universal independientemente 
del esquema de origen.

“Y ciertamente la vacuna “Patria” 
es una de las primeras que en el mun-
do entero se propone para su vía de 
inoculación por la nariz. Hay otras, las 
vacunas cubanas, algunas tienen ya 
formulación por la nariz, ya no se ne-
cesitaría inyección, sino un espray, un 
aerosol nasal”.  

La Secretaría de Salud informó este 
martes que por quinta semana conse-
cutiva la epidemia de covid-19 conti-
núa a la baja. Se tiene un registro de 
36 por ciento menos contagios en com-
paración con la semana anterior. 

En los últimos 14 días, 42,014 per-
sonas reportaron signos y síntomas de 
covid-19, se consideran casos activos 
y representan 0.7 por ciento del total 
desde el inicio de la pandemia.

Asimismo, 4 millones 796,078 perso-
nas se han recuperado de la enferme-
dad. A nivel nacional, la red hospitalaria 
muestra reducción de 88 por ciento en 
la ocupación con relación al pico de la 
pandemia en enero de 2021. N
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En Serdán, católicos 
acuden a parroquias 
a tomar ceniza

Con todas las medidas 
sanitarias, los pobladores 
acudieron a las parroquias del 
municipio para tomar ceniza

Ciudad Serdán, Pue- Católicos de 
Ciudad Serdán acudieron este miérco-
les desde muy temprano a tomar ce-
niza, dando inicio a las celebraciones 
de Semana Santa con el Miércoles de 
Ceniza.

Laura destacó que su alegría y agra-
decimiento porque después de dos 
años, acude a la Iglesia a tomar ceni-
za, “tengo que agradecer mucho esta 
nueva oportunidad de vida que Dios me 
da y hacer lo que otros no pudieron al 
perder la vida, víctimas del Covid-19”.

Cabe recordar que, el año pasado 
la ceniza fue llevada en bolsitas peque-
ñas, pero en esta ocasión los poblado-
res pueden acudir a la parroquia y a 
diferentes capillas de las comunidades, 
solo con las medidas de prevención 
como uso de cubrebocas y aplicación 
de gel antibacterial, respetando la sana 
distancia para evitar algún contagio por 
Covid-19.  LUZ MARIA ZAYAS

Hallaron a hombre 
ejecutado en 
carretera rumbo a 
Huehuetlán El Grande

El hombre ejecutado apareció 
en la inspectoría de El 
Aguacate, que pertenece al 
municipio de Puebla

Puebla, Pue. Con el tiro de gracia fue 
localizado el cuerpo de un hombre que 
fue hallado, con los ojos vendados, 
en un terreno junto a la carretera a 
Huehuetlán El Grande.

de sus hermanos como Eduardo N., de 
37 años de edad, quien llamó a los pa-

ya no contaba con signos vitales.
Al lugar llegó personal de la Fiscalía 

General del Estado, de la Unidad de 
Investigación de homicidios y de peri-
tos, para comenzar con las diligencias 
de rigor y comenzar con las indagato-
rias del caso.

Hay que destacar el lugar del hallaz-
go fue en la inspectoría de El Aguacate, 
que pertenece al municipio de Puebla.

 REDACCIÓN

DETECTAN EN ESCUELAS GRUPOS DE WHATSAPP QUE DETECTAN EN ESCUELAS GRUPOS DE WHATSAPP QUE 
COMPARTEN “PACKS”; PROFESORES INVOLUCRADOSCOMPARTEN “PACKS”; PROFESORES INVOLUCRADOS

Se detectó que estos casos 
se dan en secundarias y 
bachilleratos, donde los 
profesores también están 
involucrados

Atlixco, Pue- Este miércoles, Jade 
González Minutti, integrante de la Red 
Feminista de Atlixco, comentó pese a 
que no se han presentado casos recien-
tes de compartir “packs” de mujeres, 
hace dos o tres años se sabía que en 
secundarias y bachilleratos de Atlixco sí 
había grupos de WhatsApp que los com-
partían.

“Sí hay grupos y se están dando en 
escuelas, lo triste de esto es que los 
profesores están participando dentro de 
estos mismos grupos”.

Asimismo, mencionó que saben de ca-
sos donde se pasan “tips” para seguir den-
tro de estos grupos, como qué hacer y qué 
no para no ser reportados, entre otros.

“Sabemos que son de esa edad, por-

buscando experimentar, pero no miden 
los límites”.

Destacó que, actualmente se está 
trabajando con una mujer que hace al-
gunos años se tomó fotos íntimas con 
su pareja, desafortunadamente, hoy en 

día estas han servido para ser stickers 
en la WhatsApp.

Por lo que, invitó a las mujeres que 
han sido afectadas en este sentido a 
denunciar, ya que muchas de ellas son 
chantajeadas con favores a cambio de 
no publicar sus fotografías. 

        PAOLA AROCHE
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Con quemaduras de 
segundo grado fue 
traslado a un hospital 
donde ya lo acompaña su 
familia

HUAUCHINANGO. PUE.  La mañana del 
miércoles, un trabajador de la construc-
ción, resultó con quemaduras de consi-

deración, al recibir una descarga eléctri-
ca de varios cientos de voltios, mientras 
realizaba su trabajo en la azotea de la 

la calle Guadalupe Victoria de la Junta 
Auxiliar de Tenango de las Flores.

el nombre de Efraín «N» de 21 años de 
edad, presentó quemaduras en las ex-
tremidades superiores e inferiores, al 
recibir una descarga eléctrica de aproxi-
madamente 24, 000 Voltios, al tocar con 

una varilla los cables de alta tensión.
Al sito donde ocurrió el accidente, 

arribaron personal de Protección Civil, 
Bomberos, así como técnicos en urgen-
cias médicas de Cruz Roja, quienes tras-
ladaron al joven trabajador al Hospital 
General de Huauchinango, hasta don-
de llegaron sus familiares originarios 
de la comunidad de Necaxaltepetl, 
del Municipio de Juan Galindo de don-
de también es originario Efraín  «N». 

 ADÁN GONZÁLEZ
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Invitan a los vecinos a 
sumarse a las jornadas 
de limpieza para generar 
acciones que permitan 
evitar que la basura llegue 
a las fuentes de agua

Santa Rita Tlahuapan, Pue. Hugo Ávila 
“El Xocoyote” y ciudadanos de Santa Rita 
Tlahuapan, buscan concretar el rescate 
de fuentes naturales de agua que se han 
visto afectadas por la contaminación.

Hugo Ávila, señaló que desde el año 
pasado se han realizado varias jornadas 
en el paraje de “Topozontla”, de donde 
se ha retirado una cantidad de desechos, 
sin embargo es necesario que la pobla-
ción pueda sumarse a generar acciones 
que permitan evitar que la basura llegue 
a las fuentes de agua que existen en todo 
el municipio.

Sumado a esto se busca conformar 
“brigadas ecologistas” con las cuales se 
busca evitar la llegada de basura a los 
manantiales y ameyales.

Recordó que la suma de voluntades en 
otros municipios de la región han dado 
buenos resultados, caso concreto San 
Felipe Teotlalcingo, donde se ha logrado 

limpiar más de cuatro kilómetros del rio 
Acotzala.

Ante esto y dados los resultados en 

otras zonas “El Xocoyote y su manada” 
como se hace llamar el grupo, esperan e 
invitan a los vecinos a sumarse a las jor-

nadas de limpieza que se llevan a cabo 

              CAROLINA GALINDO

EN SERDÁN, COMERCIANTES DE PESCADOS Y EN SERDÁN, COMERCIANTES DE PESCADOS Y 
MARISCOS ESPERAN INCREMENTO EN SUS VENTASMARISCOS ESPERAN INCREMENTO EN SUS VENTAS
Los comerciantes indicaron que, por 
Vigilia las amas de casa optan por 
consumir pescado, camarón, pulpo y 
jaiba, por lo que esperan un incremen-
to en sus ventas
Ciudad Serdán, Pue- Comerciantes 
de los productos del mar, esperan 
que en esta temporada que inicia la 
Cuaresma sus ventas incremente, ya 

que las amas de casa indicaron que 
por la Vigilia optar por consumir pes-
cado, camarón, pulpo y jaiba, por lo 
que los costos varían.

Aunado a lo anterior, los comerciantes 
informaron que la mojarra se encuentra el 
kilo desde 80 pesos, mientras que el pes-
cado Sierra está en 110 pesos y el cama-
rón en 190 pesos, por mencionar algunos.

 Erasto, tiene más de 25 años ven-
diendo estos productos e indicó que 
espera que este año las ventas me-
joren, ya que como la mayoría de co-
merciantes por la pandemia ya lleva 
dos años que su economía se ve afec-
tada, por lo que la Cuaresma y diciem-
bre son las temporadas donde más 
ventas esperan.

Otros alimentos que también se 
consumen en estas fechas son los no-
pales, polvo de aba, polvo de cama-
rón, corazones extraídos del nopal, así 
lo destacó Enriqueta, quien lleva 15 
años que se dedica a vender estos ali-
mentos que trae de Villa Nueva, pues 
en Serdán se venden mejor que en su 
lugar de origen.  LUZ MARÍA ZAYAS
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En México, el número de recetas 
surtidas en las principales insti-
tuciones públicas de salud ha ido 
disminuyendo en los últimos años. 

El peor escenario se ha tenido este 2021, 
cuando no se surtieron efectivamente un 
poco más de 24 millones de recetas en 
las principales instituciones de seguridad 
social – IMSS, ISSSTE, Pemex, Sedena, 
Semar. Esto representa un 9.7% de rece-
tas no surtidas.

Es la cifra más alta de no surtimiento, 
puesto que en 2017 no se surtieron poco 
más de 3.5 millones de recetas; en 2018 
se quedaron sin surtir de forma efectiva 
2.9 millones; para 2019, el número pasó 
a 7.5 millones y en 2020 a 18. 3 millones. 
Es decir que la cifra del año antepasado 
al pasado aumentó en 5.7 millones de re-
cetas que no se surtieron efectivamente.

Tan sólo en el IMSS se negaron más 
de 18 millones de recetas en el año 2021, 
esto equivale a que no se surtiera medi-
camento más de un mes; mientras que 
en 2017, el número de recetas no surtidas 
era apenas de 1.7 millones.

Así lo demuestra el informe pre-
sentado este miércoles por el colectivo 
Cero Desabasto y titulado Radiografía 
del Desabasto en México Informe de 
Transparencia en Salud 2017-2021.

Al presentar el informe, Andrés 
Castañeda, coordinador del colectivo 
Cero Desabasto, destacó que se pre-
sentó una coyuntura en estos años en-
tre la transición del sistema de salud del 
Seguro Popular al Instituto de Salud para 
el Bienestar (Insabi), el cambio de mo-
delo en la compra de medicamentos y la 
pandemia, que afectó el surtimiento de 
las recetas.

El informe del colectivo busca dar par-
te del estado del desabasto y sus conse-
cuencias indirectas. Se construyó, expli-
caron durante su presentación, a partir 
del número de quejas recibidas en la 
plataforma Cero Desabasto, la consulta a 
fuentes públicas de información, los datos 
obtenidos de 188 solicitudes de informa-
ción a 69 sujetos obligados como institu-
ciones de salud y hospitales, así como en-
cuestas a organizaciones de la sociedad 
civil, para conocer el número de recetas 
no surtidas, el número de quejas por fal-
ta de medicinas, el número de amparos, 
el gasto de bolsillo, las compras públicas, 
entre otros.

El número de quejas por no surti-
miento de medicamentos registradas en 
la gran mayoría de las instituciones ana-
lizadas aumentó en el 2021, por ejemplo, 
en el IMSS se registraron 11,369 y en el 
ISSSTE 4,168, lo que representa un au-
mento del 42.8% y 96.3%, respectiva-
mente con relación al 2020.

Este desabasto afecta, sobre todo a las 
personas más vulnerables, con menores 
ingresos y más carencias, lo que ahon-
dan en las desigualdades, señaló Mauricio 
Merino, coordinador nacional de Nosotrxs 
por la Democracia, organización que im-

En 2021 no se surtieron 
efectivamente más de 
24 millones de recetas 
en las instituciones de 

seguridad social
TAN SÓLO EN EL IMSS SE NEGARON MÁS DE 18 MILLONES TAN SÓLO EN EL IMSS SE NEGARON MÁS DE 18 MILLONES 

DE RECETAS EN EL AÑO 2021, ESTO EQUIVALE A QUE NO SE DE RECETAS EN EL AÑO 2021, ESTO EQUIVALE A QUE NO SE 
SURTIERA MEDICAMENTO MÁS DE UN MES, SEGÚN UN INFORME SURTIERA MEDICAMENTO MÁS DE UN MES, SEGÚN UN INFORME 

DEL COLECTIVO CERO DESABASTO.DEL COLECTIVO CERO DESABASTO.
ANDREA VEGA / CUARTOSCURO
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pulsa al colectivo Cero Desabasto.
Sobre si existen programas alternos 

de surtimiento de recetas, el informe 
muestra que en el IMSS, por ejemplo, 
se otorgan vales para poder canjearlos 
en centros de surtimiento distintos a 
las farmacias de las clínicas, pero el 
porcentaje de canje efectivo, en 2021, 
fue apenas de menos de 20%.

Respecto a los reportes en la pla-
taforma cerodesabasto.org, desde su 
lanzamiento en 2019 hasta 2021, se 
han recabado 7,996 reportes, duran-
te 2021 se registraron 3,237, lo que 
representa un aumento de 31.5% res-
pecto al 2020.

De estos, se encontró que la CDMX, 
el Estado de México, Guerrero y Jalisco 
tienen el mayor número de reportes.

Cuatro de los 10 hospitales con 
mayores reportes pertenecen al IMSS, 
tres al ISSSTE y el resto corresponde 
al Insabi (2) y Pemex (1). Las patolo-
gías con más reportes fueron: cáncer, 
diabetes, post trasplantados, hiper-
tensión y las relacionadas con la salud 
mental.




